



Association d'aide, à long terme, à la biologie médicale dans les pays en voie de développement

Association Loi 1901 enregistrée à la Préfecture du Rhône
sous le n° W691058983 (JO du 1.4.1992).
Association reconnue d'utilité publique
(décret du 18 février 2010)

Rapport d'intervention Dossier n°230	CAMEROUN – Commune de Fouban- Hôpital protestant de Fouban-Njissé 19 mars au 4 avril 2023 AUDIT / FORMATION	Validé par le CA le 19-06-2023
--	--	-----------------------------------

Nom des intervenants

Bernard MASSOUBRE : Pharmacien Biologiste

Odette TERRY : Professeure agrégée, retraitée de l'Éducation Nationale

Résumé

Cette première intervention au Laboratoire de Biologie Médicale de l'Hôpital protestant de Fouban-Njissé a été initiée à la demande du Dr Lazare KUATÉ, Médecin Chef depuis juillet 2022, avec qui BSF a collaboré de nombreuses années alors qu'il était Médecin Chef de l'Hôpital protestant de M'Bouo à Bandjoun.

Durant deux semaines, nous avons réalisé un audit accompagné de formations dans plusieurs disciplines : biochimie, hématologie, coagulation et bactériologie.

- En biochimie nous avons introduit les contrôles de qualité externes.
- En hématologie nous nous sommes attachés à revoir la confection de frottis sanguins, leur coloration au MGG ainsi que les formules leucocytaires (identifications cellulaires et expression des résultats en pourcentage et valeurs absolues).

Nous avons, avec l'aide d'un technicien en maintenance, remis en service l'automate à numérations en panne à notre arrivée.

- En coagulation, le laboratoire ne disposant pas d'automate, nous avons insisté sur les bonnes pratiques à respecter pour obtenir des résultats corrects pour les TCK et TP.
- En bactériologie nous avons présenté la technique de l'ECBU ainsi que la lecture interprétative des frottis de prélèvements vaginaux. Nous avons également présenté les démarches d'identification bactérienne à partir des colonies. La technique de l'antibiogramme en boîte de Pétri a été reprécisée.

Nous avons travaillé avec cinq techniciennes et deux aides techniques très motivés, aspirant au développement de « leur » laboratoire et à la mise en place de la qualité. A l'issue de notre intervention, une progression a déjà été constatée mais il reste encore de nombreux points à approfondir.

A notre retour, nous avons rencontré à Yaoundé le Secrétaire Général du Ministère de la Santé, le Pr NJOCK Louis Richard. Nous lui avons présenté notre association, les actions déjà menées par BSF au Cameroun. Le Pr NJOCK nous a suggéré des pistes de collaboration.

Mots Clés : BSF, Cameroun, Laboratoire de Biologie Médicale, Hôpital Protestant de Fouban-Njissé, audit, amélioration des compétences, bactériologie (ECBU, prélèvements vaginaux), réalisation et coloration des frottis sanguins, coagulation (TCK, TP), contrôle de qualité en biochimie.

Mai 2023

